

Bibliografía

- AOPER. 2002. Norma AOPER para la producción ecológica en Bolivia, Serie de manuales
- ABONI, G. y COSSIO, J. 1995. Oferta tecnológica para el cultivo de quitusa y transferencia de tecnológia. Programa Quitusa. Convento
- ARONI, J.C.; ARONI, G.; QUISPE, R. y BONIFACIO, A. 2003. Catalogo de Quissus Beal. Fundacido McKeight, Fundacido PROINPA, MACIA-SINARGEAA, La Paz-Bolivis, 51 p.
- CAF. CID. CLACDS INCAE. 2001. Caracterización y análistis de la competitividad de la quimas en Bolvius. Proyecto Austino de Competitividad. Junto del 2001. La Paz-
- COSSIO. J. 1994. Efecto de modalidades de laboreo en la reosión y el contenido de humedad del medo. Informe. Armal 1993. 1994 Procumo
- GOL DEL. 2004. Grupo O perativo Local de Desarrollo Económico Local Informe de Ceresdiscia para la Mancorramilad de Productores de Quinsa Real del Sud Oeste Potostro. Livuel Abilitas (Sud)
- SIVEX, 2003. Sintensa de Ventanilla Única de
- TERCESOS, F. 1997. La desevelheactón y los procesos de transcessación del sistema productivo en tres ceramidades del Altiglamo Side del Bolivia, Tesis en Magister Scientiae. Facultad de Ciencias, Universidad de Los Andres, Mirida, Venezuela 207.

- Proyecto Químus Fundación PRODNFA. E-mail: geotyvos#thotmail.com
- Proyecto Quimus Fundación PRODNPA.
 E-mail: quimus#mail.megalink.com
 Proyecto Quimus Fundación PRODNPA.
- E-mail: cquispe@protopalp.org

 5 Estudios realizados por el año 2001 por la CAE.
 CID. CLACOS ENCAE.
- Insovación Tecnsiógica Agropecuaria (Quinu Orgánica) financiada por la FDTA Altiplano. F Proyecto Producción Sostenible de la Quinza financiada por la Fundación McKeight.
- financiada por la Fundación McKnight.

 8 Proyecto financiado por la FDTA Altiplano.

QUINUA REAL

Deude el año 1990, el radióvo de quinza (Chesquellum puima Wilh L ramenol a trese una granlementaria anchescandos nora

importantia un inconstinira para los productures de este grano-re el gais. Según estudios realizados aproximadamente 19 mil properto, productores, los mismos que productores, los mismos que

enportaciones superan les 2.1 molarades se

En Endreia ender una chromòdiad genérica en quimus que se cultiva principalmente en el altiplano y en menor escala en los valles, Dentra resia chromòdia la que se destaca en la Chrima Red.

Quinca Stud es el comber con el que se concer a la quinca radireacla en el aligidam sur de Billista, en las comas ritromilantes a los salares de Uyani y Ceignan Elvovincia Ladislao Cabrusa Crumi y en las previncias Baniel Campos, Autonio Quignes, Nor Lipro y E. Baldiniose Charmili.



de preduction de Quinna Bost, "en conventional" y "el organism", La quinna que min se clemina a la esperación y que fore meyeres volúmense de demanda, en la que proviene de la produción "arquism" en "entiliquia", con previse en el nervado internacional que superan hactaren cinco verse al presido mensacional de la suya por

> Le Quinne Rod view mes de 20 vigus de dibronies releas de planta y resindes riches preductivos. Le conceincirco mencial meisolonadiente de cose paissos, es su grane de Lesado grande, que aparelia 2.2 mis de diament y sustanta

Producción de quinua orgánica

En el Altiplano Sur, el cultivo de quinua se remonta a épocas prehispánicas, entonees la quinua se cultivaba en laderas y en terrenos de 'maykas' (sedimento so consolidados), donde las cosechas eran más seguras y el grano de quinua era muy importante en la dieta familiar de los habitantes de esa rectión.

A finales de la década de fil à y principies de las 7%, graties à los mayores precise de vent a fel productor de demanda del mercado, el cultivo de quinua tuvo una expansión de las ladores hacia las planties de la región intersalar, durde los riegos de inseguridad de concelta ou mayores. Actualmente, la quinua se constituye en uno de los ruleros de suspensión de las genera ingresso para miles de genera ingresso para miles de famillas campesimes en el Altiplano famillas campesimes en el Altiplano famillas campesimes en el Altiplano

Terceno (1997), menciona que segim estudios reulzados en tres comunidades representativas del Altiplano Sur. Charclas (Quijurro), Bella Visua (D. Carpos) y Marias (Nor Lipez), se muestra que el cambio tencológico y la extensión del cultivo de quimas, han conducido a un proceso de deterioro del medio físico, debido a la apliación de una tencológia orientada exclusivamente hacia una muyor rentabilidad a corto plazo.

El deterioro de los ecosistemas, producido por una explotación intensiva del medio físico, aparece como la mayor limitante en la producción de quinua. En este contexto, la producción de quinua orgánica presenta problemas ain más dificiles de resolver como: la erosión de suelos y su acelerado empobrecimiento: la proliferación de plagas y la contaminación del grano con impurezas ocasionadas en la etapa de cosecha y trilla.

En Bolivia, la producción de quinua orgánica está sujeta a normas establecidas por la Asociación de Organizaciones de Productores Ecológicos de Bolivia (AOPEB, 2003).

1.1. Normas para la producción de quinua orgánica

Dentro los términos de agricultura ecológica, orgánica y biológica de la AOPEB, la producción orgánica de quimas se basa en el manejo racional y sostenible de los recursos naturales y el medio ambiente. En el proceso productivo se prescinde del uso de pesticidas y fertilizantes sintétéros:

En la actualidad, la producción de quinua orgánica constituye una de las mayores perspectivas de mercado para la Quinua Real Esta producción tiene diversas exigencias de acuerdo al país donde se exportará el producto, siendo los requisitos más resaltantes los siguientes:

a) Conversión a la agricultura orgánica

Desde el momento de la inscripción de una parcela como productora de quinua orgánica, se debe esperar por lo menos de uno a tres años para que pueda producir quinua orgánica: la producción antes de ese tiempo se considera como "quinua en transición", esto depende del uso de agroquímicos en la parcela, antes de su inscripción para producir quinua orgánica.

b) Pasos para la producción de quinua orgánica

Para la producción de quinua orgánica se destinan las tierras de eerros, lateras y planticies donde están amen riespo de ataque de están amen riespo de ataque de sinectos plaga y que eumplan con los principios de conservación de suelos. En el manejo de suelos se deben tomar en cuenta prictica de conservación flabranza minima, formación de elementas, elicaciones incorporación de abonos orgánicos, roración de utilizar productos quínticos.

El control de plagas es posible con el uso de preparados naturales, extractos vegetales, siendo totalmente prohibido el uso de insecticidas químicos y otros productos tóxicos.

En las labores culturales se reconsienda realizar labores culturales tradicionales como el 'Riyos alta pir (aporque), 'pizzado (sondreado), radoo, etc. La cosccha de quintas se debe realizar mediante el corte y segudo en forma manalo o con sistemas semi mecanizados, estando problidio de arrazi. El emparve de la quintas coscchada debe realizare en gavillas, de tal forma que facilite el sesado en menor tienno. La trilla de quimua puede efectuarse en forms manual o semi mecanizada (trilladora estacionaria), evitando todo tipo de contaninación como aceites, polvos, gases y otras impurezas. Para el trillados como deben utilizar lomas y no realizar esta labor sobre la 'Kana' (superficie de suelo la 'Kana' (superficie de suelo tradicionaria) en fetido realizacionaria del nefetodo

c) Almacenamiento y transporte

La quinua orgánica debe almacenarse en condiciones adecuadas (ambientes aireados y libres de roedores), utilizando envases identificados para evitar mezclas con la quinua convencional. El transporte de los productos orgánicos debe hacerse en vehículos exclusivos, libres de cualquier tipo de contaminación.

1.2 La certificación

La certificación orgánica de quinua es realizada por una entidad acreditada (certificadora), que verifica el cumplimiento de las normas ecológicas en todo el sistema de producción, mediante el cual garantiza y avala la calidad orgánica del producto. Esta certificación resulta ser un requisito indispensable mediante el cual se puede acceder a la comercialización de productos orgánicos a mercados exigentes como la Unión Europea. Estados Unidos y Japón, Sin esta certificación la quinua es considerada como convencional (AOPER 2002)

undación PROINPA



serie de actividades en 21 comunidades de la zona quinuera de Nor Lipez⁶. Dichas actividades incluyen la fertilización orgánica de suelos; control biológico de plagas; selección de semilla; prácticas mejoradas de cosselha y poscopecha.

Estas mismas actividades serán implementadas en otro proyecto de Manejo Integrado del Cultivo de Quinua con la FDTA-Altiplano, para socios de APROA – Q., en 20 comunidades de la provincia A. Quitaro.

3.1. Quinua Real (ecotipos comerciales)

Los ecotipos de quimus que pertencen al grupo de la Quinua Real, presentan granos grandes de más de 2 man de diámetro, muchos de estos ecotipos presentan granos con colores distintos hasta el momento de la trilla: pero después del proceso de beneficiado, el grano es de color blanco.

Como una contribución efectiva a la conservación y promoción del uso sostenible de los ecotipos de Quinua Real, en la gestión agricola 2002-2003 la Fundación PROINPA² logró caracterizar 21 ecotipos de Quinua Real, describiendo 14 variables cualitativas y 20 cuantitativas en la localidad de Chita (Provincia A. Quijarro, Potosi). Además recopiló información sobre el conocimiento tradicional de los usos que se le dan a cada ecotipo.

Con la información generada se ha elaborado y publicado un Catálogo de Quimas Real. En el Cuadro 2 se observan las características respecto al ciclo vegestativo de los ecotipos de Quimas Real, donde se puede ver que el 61,9% son tardios, 23.8% intermedios y 14.2% precoces, los mismos que son apropiados para programar épocas de siembra según su rescucidad.

3.2 Control de plagas para la producción orgánica

Para facilitar el control orgánico de plagas, es neseario conocer la dinámica poblacional de insectos beneficos, por lo que en la gestión 2002-2003, en la comunidad de Villa Pucarani (Provincia Quijarro), de desarrolló un trabajo sobre la dinámica poblacional de los enemigos naturales de la polilla de la quinua, encontrándose cinco parastiroides de los cuales tres fueron identificados haxta adiero fueron identificados haxta adiero

Quadro 2. Ciclo vegetativo de algunos ecotigos de Quinua Real

Ciclo vegetativo	Porcentaje	Duración en días	Ecotipos Mañqueña, Canchis Anaranjado, Canchis Rosado	
Precoz	14.3	Menores a 150		
Intermedio	23.8	De 151 a 180	Mocko, Lipeña, Chilip Amapola, Chilipe Rosado, Utusaya.	
Tardio	61.9	Mayores a 180	Huallata, Toledo, Mocko Rosado, Tres Hermanos, Kellu, Pisarkalla, Blanca Real, Pandela Rosada, Perlasa, Achachino, Hilo, Rosa Blanca y Timsa.	

ter America of 1 2002

(Copidosoma spp., Venturia spp. y Delebora spp.) y dos están en proceso de identificación.

En la misma campaña agrícola en la comunidad de Chacala (Provincia Quijarro), se determinó el porcentaje de parasitismo natural que presentaron las larvas de la polílla de la quinua, alcanzando el 23% por la acción conjunta de tres parasitioides (Copidosoma sp., Wenturía sp. y una avisp, a en proceso de identificación.

En este año agricola (2003-2004), el porcentaje de parasitismo natural registrado en parcelas de agricultor fue más alto (30%), pero esta vez sólo por la acción de dos parasitioides (Cophósoma sp. Wenturla sp.). Los resultados obtenidos constituyem información valicos para desarrollar estrategias de control natural de plagas de la quitnus.

También se viene ejecutando un estudio preliminar para la cria de los insectos del complejo "ticona" (Noctuidae), en condiciones semi controladas y para tener los especímenes tanto adultos como en estados larvales, para su identificación tayonómica.

Por otra parte, se han validado nuevos bioinsecticidas para el control biológico de la polilla de la quinua tales como Dipel-2X (Bacillus thuringensis): MVP (Bacillus thuringensis); var. Thuringensis): Micospłag (Metathizium anisopilae, Paciflomyces lillucynas y Beauveria lassiana); Probiobass Plus (Metathizium anisopilae y Beauveria bassiana), Biosulfocal (Calio sulfiocidicio: hidróxido de calcio y azufre mineral) y Natureza (extracto de eucalipto).

De todos los productos mencionados, el bioinsecticida Dipel 2X. a base Bacillas thuringensis, presentó la mayor eficiencia en el control de las larvas de la polilla de la quinua y "ticonas" (larva de mariposas de la familia Noctuidae), determiniandose un nivel de eficiencia alrededor del 50%.

3.3 Corte de las plantas en la

Durante la cosecha, el corte de la planta de quinua es determinante para obtener un grano de calidad.

La Fundación PROINPA con el Proyecto de Quinua Orgánica¹, la realizado la introducción de segadoras mecinicas muy afiladas, con cieras circularse en forma de hélice, que permiten un corte más eficaz y disminuyen las pérdidas y derrame de granos. Dichas prácticas ejecutadas con productores en comunidades quinueras de Nor Lipez, tienen bastante aeroptación.

Cuadro 3 Porcentajo de muestras de crance medido por calibrador

Sistema de venteo	% de grano 2.5mm. diámetro	% de grano 2.0 diámetro	% de grano 1.5 mm. diámetro	% de grano descarte
Manual	4.7	65	23	5.5
Mecánico	4.4	65	25.8	46

Fuente: Elaboración propia.

Per essa parte, el uso de l'acces y acadoses, son cambiés pelecicoconclia con el mismo propriato-

13.1 Migramiento de la salidad de grans por el prosses de vente.

gans por el prosses de vente El sense cardicional es una de las laboras que incide disconamente en la calidad del producto y timo

relación directa con elevadas cuentes y parcestigo majores de mentas clamate el procrumiento.

Ta zonas productorios de optimas, la Fanciación PIGENDA ha introducido di ventra mecinica, con el propinisto de obreser un grano arabiente y disentinat las mensas rea lasse palantes prominadoras, ya igue se prevende rifantese las imparesas.

una se observa re el Casalio 3. el mire mendelo e separa con male ricercia los granos de dissuerie, n casado los diferencia mere el men menual y meciales sen-del la con porcentajo en significacion

 Perspectivas de apoyo de PROINPA a la producción orgánica-de quinua en el Altiplano Sur
La Fandació PROINTS sinceses

Aliquiano Suar

La Pandacios PRODUN ciencos sua propocciones de trabajo asiguar suspor calcado a la producción organica de quintas ser sua diferentes componentes, que pueden ser resuaridas on los

 Common in diversidad grantics de la quinar y promotionar su succes el marc

Molisphor y difundir sendin de matjus y variedades pennincia (personol de quirsus amagus y dulms, para satisfam el automassos y la

satisfare el naturamento y la espertación.

Estableor allancia estratigica can activas como productures, agriculturales y convenidadores que persolan

In named filed del subsp.

Der continuid del a les trabajos de investigación bisico y aplicadores de lavo del consenti bisico y aplicadores de lavo del consenti bisidogia y estágigas de las plugas de la opinios.

Dar continuidad a la investigación y subladados participación y subladados participación en el canado.

investigación, ocertados a la comenación de sarlos y conjunciones de la fecilidad de sarlos.

- Investigar y desavollar

Investiger y deservaler afternatives treatingines pace of cultives de quiesas on condiciones de ladera. Deservalar proyectos

sinus en confliciones de riego. squitar las proyectos de pacitación participativa que poyec la producción orgânica Separata del Informe Compendio Fundación PROINPA 2002 - 2003 Autores: Genaro Aroni¹

Alejandor Bonifacio² Juan Carlos Aroni³

Reynaldo Quispe⁴ Fotografías:

Fundación PROINPA

Producción: Emilse Chuquimia

Tiraje: 200 Ejemplares Impresión: Artes Gráficas Sagitario S.R.L. Cochabamba 2005

Textos y Estilo: Patricia Meneces

La Fundación PROMPA (Promoción e Investigación de Productios Andrinos), es una organización en fines de fundicipas genera y difundo tecnologías, concomientos, productios y seminoso para lograr la competituridad de cultimas sedimpo, la segunidad alimentarios à la compressión y son acelerativo de los recursos genelloss, en bereficir de las agradacións en ou corportir.

PRODUPA Sidege art for value electricition, recodemicini y at alligitude de Colfaboratio. La Pill, Orani, Chuquesco. Printer, Targe y Sorte Cruz.

Taxabana PROPER

fisina Cerdaal Ceshabambai v. Banco Gelindo Kin 12.5, cela Cincinato Praco sin + Taelhinox (501-4) 4060800 - 43008 ur. (811-15) 4300802 - Caellar 4383 - Ermali prompa@prompa.org

Pagional Atliptano - Oficina La Paz: Cate Conshiso Nº 700 espana Lancieria (Zina Son Pedro) Tafi. (101-2) 200002 - Pax: 260001 - Elmati: pronpa@prohyalp.org

Officines Regis

Prison: Cale Minimode After F2 - Tell File (IRS 0) 622294 6:end prohipplication anniendo. Chapatean: Cale Herbert F11 - Tell (IRS 1) 6411247 - 644124 - Fac (IRS 1) 612000 6:end prohipplication After (IRS 1) 641124 - 644124 - Fac (IRS 1) 612000 6:end contemporary (IRS 1) 641124 - 644124 - Fac (IRS 1) 612000 6:end Cale Minimode After (IRS 1) 641124 - 641